

## DIEGO DE LA TORRE

Presidente del Pacto  
Mundial en el Perú



# OEA, Añanos, Fromm y Voltaire

EL COMERCIO MARTES 17 DE DICIEMBRE DEL 2013

**H**ace poco tuve la oportunidad, junto con siete empresarios de la región, de hacer una presentación en Washington ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) acerca del rol del sector privado en la construcción de una región próspera, democrática y segura. La presidenta del Consejo Permanente de la OEA, Deborah-Mae Lovell, abrió la sesión recordando que “en los últimos años, la OEA ha iniciado esfuerzos para facilitar el diálogo constructivo con los socios claves en las Américas, incluyendo la sociedad civil y el sector privado. Hemos sido testigos de un mayor apoyo de los líderes de negocios y empresarios a los proyectos e iniciativas de la OEA que benefician a los grupos vulnerables, y hemos entablado un diálogo significativo en los foros del sector privado, tanto de la Asamblea General de la OEA como en las Cumbres de las Américas”.

En este contexto, es significativo que dos peruanos hayamos sido escogidos para llevar la voz del sector empresarial a este importante foro de discusión interamericano. Carlos Añanos, miembro del directorio y presidente para Asia del grupo Aje, hizo una excelente presentación en la que enfatizó que las empresas privadas contribuyen al desarrollo a través de las inversiones, el empleo, el apoyo a micro-empresarios y la generación de impuestos.

“Es evidente que para

seguir desarrollando nuestros países, las empresas y los gobiernos tenemos que trabajar de la mano”, dijo Añanos. Explicó que, cuando su empresa está pensando en invertir en un país nuevo, lo que busca como elementos fundamentales son: un Estado de derecho, la estabilidad, la transparencia, el acceso a la educación y la salud, la equidad y la competitividad. Fue muy reconfortante ver a este peruano de origen ayacucho presentarse en un foro tan importante una visión moderna y global de un empresario que quiere que gracias a la existencia de su empresa la sociedad esté mejor.

Fue también grato ver cómo nos explicaba que uno de los objetivos de su grupo era estar entre las primeras 20 empresas más grandes del mundo. Obviamente, este es un nuevo Perú donde el mítico Inco Yunque ya no quiere ser como el Che Guevara o el terrorista Alipio, sino como este moderno y global empresario de origen ayacucho. Ese es un héroe ya no tan discreto ni literario

**NUEVO PERÚ**  
Este es un nuevo Perú donde el mítico Paco Yunque ya no quiere ser como el Che Guevara o el camarada Alipio’.

**EMPRESAS**  
Las empresas peruanas formales son líderes en la región en responsabilidad social y ambiental.

como el héroe Yunque de la última novela de Vargas Llosa. Es muy real y está expandiendo su empresa en el ámbito global demostrando que los peruanos y peruanas somos de clase mundial cuando nos lo proponemos.

En una encuesta reciente, el sector privado formal es percibido como una de las instituciones menos corruptas en la sociedad peruana. Asimismo, reconocimientos y premios internacionales muestran cómo las empresas peruanas formales son líderes en la región en responsabilidad social y ambiental. Son ya centenas de millones de dólares que las empresas canalizan a proyectos sociales y ambientales, más allá de sus obligaciones tributarias y legales. Basta ver el portal de responsabilidad social del Perú 2021 para darnos una idea de la magnitud de este esfuerzo que, sin estridencia mediática, está haciendo día a día el sector privado formal peruano. Todos deberíamos dar nuestro grano de arena.

Como decía Erich Fromm: “El amor es la única respuesta sana y satisfactoria al problema de la existencia”. Todos podemos dar nuestro aporte, por pequeño que fuera, por amor al Perú. Voltaire decía: “Cuán infinitesimal es la importancia de lo que hago, pero qué importante es que lo haga”.